

## El glorioso Ejército va penetrando en las calles de Madrid

Se han organizado manifestaciones pidiendo la rendición

### El asesinato de Calvo Sotelo

Fué muerto por las tropas nacionales en el frente del Guadarrama

Burgos.—Radio Castilla dió en la noche del domingo la siguiente e interesante información.  
El periódico «La Unión» de Sevilla dice que el avión que estos días ha volado sobre Córdoba, sin ninguna finalidad, arrojó varios ejemplares del periódico madrileño «Ahorá».  
En este periódico se lee la siguiente información.  
«A las seis de la tarde de ayer se verificó el entierro del capitán Fernando Condés, muerto en el Guadarrama en lucha contra los rebeldes.  
En la calle en donde se halla la casa mortuoria se congregaron numerosos afiliados a la Juventud Socialista, comunista y anarquista y se formó la comitiva que fué presidida por la «Pasiónaria».  
Se recibieron varias coronas de flores rojas y el cadáver de Fernando Condés recibió sepultura en el cementerio civil».  
Radio Castilla agrega por su parte: «Este Fernando Condés es el autor del repugnante crimen cometido en la persona del ilustre español don José Calvo Sotelo».

Puesto de acuerdo con el malvado Casares Quiroga y con otro criminal, el entonces Director de Seguridad Mayor, Fernando Condés fué autor material de tan bárbaro asesinato.  
Lo que ignoran todavía muchos españoles por impedir la Censura la difusión de detalles relacionados con este monstruoso crimen, es que Casares Quiroga, en las postrimerias de su mandato, tuvo que confesar que el ejecutor material del asesinato del señor Calvo Sotelo fué el criminal nato Fernando Condés añadiendo que este se había escapado al extranjero.  
Cuando Casares Quiroga decía esto tenía oculto en Madrid al criminal Condés.  
Este asesinato, que ha producido la indignación de todos los hombres honrados, revela la complicidad de Casares Quiroga en la muerte del insigne estadista señor Calvo Sotelo.  
El ejecutor material del hecho murió perseguido por la justicia divina y humana que no podía perdonar tan repugnante crimen.  
De «El Faro de Vigo».

corial, trataban de refugiarse en Madrid y que fueron copados por nuestras tropas, que les ocasionaron gran número de bajas.  
Los milicianos que se presentan en nuestras filas dicen que sus jefes les tratan muy mal, peor que si fuesen salvajes, como verdadera carne de cañón. Son muchos los milicianos españoles que vienen a nuestro campo por considerar que está completamente perdida la capital de España.  
En el frente de Madrid, especialmente, ha aparecido el otono con todos sus rigores, con violentos temporales de agua, habiendo nevado ya en gran parte de la sierra, lo que imposibilita un tanto las operaciones militares.

### Varias notas de Barcelona

«Radio Club Portugués», a las 2:  
Barcelona.—Ayer fueron asesinados dos oficiales de la Guardia Nacional Republicana, uno de ellos llamado Emilio Escobar. Estos dos individuos eran puritanos del republicanismo, los cuales ocupaban cargos de confianza en las sociedades republicanas. Era muy considerado entre los elementos puramente republicanos y habían tomado parte en el movimiento de Julio. Como se vé, en Barcelona no se ataca tan sólo a los elementos derechistas, sino que también se ataca a todos los elementos de orden.

### Entierro del anarquista Durruti

Barcelona.—Se ha celebrado el entierro del anarquista Durruti. Mientras la manifestación avanzaba, los que a ella asistían iban dando gritos de «disciplina, disciplina». Esto prueba que no la tienen y que están totalmente desorganizados. Entre esto y un Ejército completamente disciplinado, no es difícil aventurar el resultado final de la lucha.

### Llamamiento a filas

Barcelona.—Se ha publicado un bando en el que se llama a filas a los individuos de 18 años y de esta edad a la de 51 años.

Todos los que acudan, en estos momentos, lo harán a la fuerza, y por lo tanto, combatirán sin ningún ideal y, a nuestro entender, se rendirán tan pronto encuentren ocasión propicia para entregarse a las fuerzas nacionales.

Las tropas nacionales, compuestas de elementos valiosísimos del Ejército español y milicias voluntarias, animadas por ideales sanos y con un espíritu de acometividad elevadísimo, son las destinadas a combatir a las hordas rojas que, sin moral, dirección, ni disciplina, no han de tardar en ser totalmente batidas.

Barcelona.—De la estación del Ferrocarril del Norte desapareció un vagón cargado de pólvora. Se ignora quiénes son los autores del robo.

### Los portugueses residentes en Rio Janeiro.—Inglaterra y la guerra de España

Radio Club Portugués, a las 2,  
Rio Janeiro.—Los portugueses residentes en esta ciudad enviaron un telegrama de adhesión al Jefe del Gobierno portugués, Oliveira Salazar, aplaudiendo su actitud adoptada respecto a la guerra civil española.

Londres.—Es objeto de todos los comentarios el hecho de haber sido reconocido el Gobierno de Burgos por parte de los Gobiernos alemán e italiano.

Reina gran satisfacción en Inglaterra por haber considerado el Gobierno de aquella nación a ambas partes como beligerantes de la guerra civil española. Existen grandes deseos de que sea reconocido el Gobierno del General Franco, pues se dice que de parte de este Gobierno no han recibido ninguna ofensa, mientras que todo el mundo sa-

be que un barco inglés fué detenido y reconocido por los rojos españoles, entre Gibraltar y Marruecos.

Respecto al aviso dado por el General Franco a las demás naciones con objeto de que retiren sus barcos de ciertos puntos del Mediterráneo, compréndese que es una nota dada en razón, puesto que el General Franco tiene el propósito de atacar aquellas costas y no quiere causar ningún daño a los buques extranjeros.

No se cree que los Gobiernos italiano y alemán fallen al tratado de no intervención, aunque hayan reconocido oficialmente al Gobierno de Burgos.

### La lucha sigue dura en Madrid, pero los nacionales no dejan de avanzar

Radio Club Portugués, a las 2:  
Avila.—La columna de izquierda del Ejército de Varela se lanzó a una fuerte ofensiva por el Puente de la Princesa, en dirección al barrio de las Delicias. El ataque resultó sumamente eficiente.

Ayer, en las inmediaciones de la prisión de Madrid, que está reducida a cenizas, los nacionales cogieron algunas casas situadas en los barrios extremos. En algunas calles se combatió dura y encarnizadamente. Se detuvo a 70 milicianos en una de las casas, después de una lucha verdaderamente espantosa.

En el Museo del Prado se está trabajando activamente desde hace varias semanas en el embalaje de cuadros y demás objetos de arte que son trasladados a Valencia y Alicante. También se trabaja para el mismo fin en el palacio del Duque de Alba. Todos los objetos de valor son enviados hacia Valencia.

El corresponsal que envía esta noticia ha sido obligado por los rojos también a trasladar sus maletas a la estación para salir «pitando».

### El ataque a Madrid, paralizado a causa del mal tiempo

Dice «Radio Club Portugués».

Radio Club Portugués, a las 2:  
En cuanto a la situación militar en el sector de Madrid, poco podemos decir.

Sólo que las fuerzas nacionales, desde que atravesaron el Guadarrama y se internaron en la capital, no han retrocedido ni un solo palmo de terreno, siguen su avance victorioso, pero, a pesar de tener buena voluntad en llevar las operaciones con rapidez, ésta ha tenido que paralizarse por unos días, puesto que en Madrid reina un frío intensísimo y está lloviendo mucho.

Como se comprenderá, en la guerra moderna es un factor importantísimo la aviación, la cual, por el mal tiempo reinante, ha tenido que estar paralizada, y como que los nacionales no avanzan sin tener antes una buena preparación a base de aviación y artillería, el ataque a la capital, durante los últimos días, ha estado paralizado.

### Comunicados y noticias oficiales del domingo

Comunicado oficial del ejército del Norte: situación general a las 21 del día 22 de noviembre.

La actividad del enemigo iniciada hace unos días en los frentes de la quinta división y división de Soria ha continuado durante la jornada de hoy sin cinda con la intención de descongestionar la presión que se continúa ejerciendo por nuestras fuerzas sobre la capital. Todos los ataques han sido rechazados energicamente causándole numerosas bajas.

El enemigo se ha manifestado activo en Asturias.

Nuestras columnas además de rechazar los ataques han continuado su ac-

ción sobre el frente de la séptima división sector sur.

Lo situación de conjunto continúa sin novedad.

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 del día 22 de noviembre:

Ejército del norte:

5.<sup>a</sup> división.—El enemigo atacó durante la noche y al amanecer la posición de Santa Quiteria en el frente de Almodóvar empleando gran cantidad de fuerzas y carros de asalto. Fueron rechazados y perseguidos por nuestras tropas que saliendo de otra base le cogieron cuarenta muertos y muchos fusiles «Winchester» y un carro de asalto. También dejó el enemigo en el frente de Santa Quiteria más de doscientos muertos. En el frente de Aragón fueron rechazados los rojos recogiendo cinco muertos y cajas de municiones rusas.

6.<sup>a</sup> división.—Sin novedad digna de mención.

7.<sup>a</sup> división.—En los barrios de Madrid se ha seguido ensanchando la base de la Ciudad Universitaria ocupándose algunos edificios y mejorando a vanguardia las posiciones alcanzadas.

8.<sup>a</sup> división.—Sin novedad digna de mención.

División de Soria.—En el frente de Guadalajara el enemigo intentó de nuevo recuperar la posición de Toba lo que motivó un fuerte contraataque de nuestras fuerzas que siguieron hasta ocupar una importante posición más a vanguardia cogiendo al enemigo una ametralladora, treinta fusiles y numerosos muertos.

Ejército del sur.—Sin novedad digna de mención.

Extracto de las noticias de la oficina de prensa: día de calma como ocurre después de una jornada de intensidad.

Aviación inactiva por el mal tiempo reinante.

Nuestra artillería batió los emplazamientos enemigos que no respondieron por lo que se estima han sido alcanzados.

Se rechazaron contraataques en la Casa de Campo realizados por elementos en su mayoría extranjeros y limpieza de rojos en las casas de los barrios madrileños ocupados por nuestras columnas.

Mujeres y niños están refugiados y son atendidos en los sótanos de la Escuela de Ingenieros de la Montaña.

La emisora roja daba cuenta de la presión de nuestras fuerzas sobre el puente de Princesa por indecisión de los milicianos.

### Noticias radiadas anoche

El frío atormenta a los moradores de Madrid

Valladolid.—Por las calles de Madrid se ven centenares de personas que buscan desesperadamente un rincón para guarecerse contra el frío por falta de albergue.

### Se pide ampliación de la zona neutral

El gobierno de Inglaterra ha pedido al general Franco la ampliación de la zona de refugio madrileña actual. El número de refugiados en ella es de diez mil y el sitio resulta por ello insuficiente.

### Para lo que sirven las trincheras

Madrid.—Se han repartido unas hojas firmadas por el embajador soviético Rosenberg en las que se dice que las trincheras de los rojos han de servir de de-

### Servicio de Radio Mallorca

Noticias de ayer tarde

Los legionarios han extendido sus posiciones hasta el extremo del barrio de Arguelles.  
«Radio Cádiz», a las 18.  
Madrid.—Al ocupar las fuerzas al servicio de España la Fundación del Amo, hallaron gran cantidad de víveres y municiones.  
Por las avanzadas de los legionarios se tomó al asalto una casa donde los rojos estaban fortificados. Las fuerzas del Tercio hicieron más de 100 prisioneros, entre los que se encontraba un capitán francés. Estos legionarios llegaron a extender sus posiciones hasta el extremo del barrio de Arguelles. También llevaron a cabo operaciones de limpieza para dominar perfectamente la calle de la Princesa y el Paseo de Rosales. La mayor parte de los prisioneros de la casa tomada por asalto por los legionarios eran rusos, habiéndose cogido 10 ametralladoras y muchas municiones.

«Radio Jaca», a las 15.30.  
Buenos Aires.—La noticia del reconocimiento del Gobierno de Franco por Italia y Alemania

«Radio Jaca», a las 15.30.  
Talavera de la Reina.—En todos los edificios de la Ciudad Universitaria ondea la bandera nacional. Hoy no se oyó un solo tiro en Retamares, debido a que el enemigo, después de dos semanas de resistencia inútil ha abandonado sus posiciones.

Por declaraciones de prisioneros, se sabe que es grandemente censurada la actuación de Largo Caballero y Azaña, que tan cobardemente abandonaron a los milicianos en el frente para darse una vida regalada en Barcelona o en Valencia.

Burgos.—El Jefe del Gabinete de Prensa del Cuartel General del Generalísimo ha enviado las siguientes noticias correspondientes al día de ayer:

Ha continuado en Madrid, el violento temporal de lluvia y viento, que imposibilitó la actuación de la aviación. Sin embargo, la artillería nacional intensificó sus disparos sobre grupos que, procedentes de El Es-

paña, que los jefes rojos son inexorables en sus órdenes. Buena prueba de ello son los continuos fusilamientos que se realizan entre las filas marxistas.

Las fuerzas del coronel Asencio se encuentran ya en la Puerta de Hierro.

«Radio Jaca», a las 15.30.  
En la 5.<sup>a</sup> División el enemigo ha seguido presionando nuestras posiciones de Almodóvar y Alcubierre, siendo rechazado durísimamente y ocasionándole grandes bajas, principalmente en Alcubierre, donde dejó más de 50 muertos.

Ternel.—En este frente, no hay novedad. Siguen llegando a nuestras filas soldados y milicianos enemigos, que dan cuenta de la desmoralización que reina entre los rojos.

Roma.—De Salamanca se confirma

fensa a los nacionalistas. ¿Que te crees tu eso? Servirán de tumba a los nacionalistas... que enterrarán en ellas a los canallas rojos.

### Araquistain da por descontada la caída de Madrid

París.—Araquistain ha hecho unas manifestaciones en las que ha dicho que se daba por descontada la caída de Madrid en poder de las fuerzas del general Franco, pero que en vez de considerar tal pérdida como un fracaso para las fuerzas rojas, cree es un éxito (?) pues Madrid no representa ningún objetivo militar y solo era, para los rojos, un verdadero problema, tanto para su aprovisionamiento como para su defensa. Ha dicho que con este mismo problema va a tropezar el general Franco. Repite, pues, que el abandono de Madrid será un éxito para los marxistas. A pesar de todo, creemos que el general Franco no cesará en su empeño de tomar Madrid, pues sabe perfectamente que todas las provincias de España ocupadas por el Ejército salvador están preparadas y dispuestas a abastecer y aprovisionar la capital de España de cuanto le haga falta.

### La columna catalana regresa sin combatir

Barcelona.—Hace unos días, fué enviada una fuerte columna de rojos catalanes hacia Madrid, con objeto de que cooperara a la defensa de la capital, que debía luchar al lado de la llamada columna internacional. Cuando en Barcelona ya se creía que la columna estaba en plena actividad, causó sorpresa el regreso de la misma. Los dirigentes, seriamente amenazados por los milicianos, regresaron también: los milicianos decían que se les había enviado a combatir, pero que vista la situación de la capital, no era posible hacerlo. Acusaban a sus dirigentes de haberles mandado al matadero.

### Se pasan cuantos pueden al glorioso Ejército de Salvación

Lisboa.—El corresponsal del «Diario de Lisboa» da cuenta, en una crónica, del siguiente hecho:

Un guardia civil que había estado combatiendo en las filas rojas, iba a ser fusilado por sospechas, por los marxistas. Al llegar al sitio donde se debía realizar la ejecución, echó a correr y llegó hasta las tropas nacionales; allí, después de explicar lo que le había sucedido, se le respetó la vida y quedó atendido.

Las filas del general Franco se ven diariamente aumentadas por gran cantidad de personas de derecha y milicianos que fueron rojos que se entregan con sus armas, los cuales desean luchar en las filas de los nacionales.

### Milicianos copados

Tenerife.—Ochenta milicianos rojos se encontraban refugiados en los altos de un edificio madileño, desde donde hostilizaban a las fuerzas nacionales que actuaban en las inmediaciones. Fueron duramente atacados, y después de ser la lucha, se logró capturarlos. En los bajos de la misma finca, fueron encerrados como prisioneros, pero 21 de ellos lograron escapar. Nuestras fuerzas les persiguieron en su huida, logrando fueran bajas la mayoría de los fugitivos.

### Desavenencias entre comunistas y socialistas

Tenerife.—Los comunistas y socialistas se reunieron en un local de Madrid para tratar de asuntos referentes a la defensa de la capital. Después de haberse increpado e insultado mutuamente, no llegaron a un acuerdo y los comunistas abandonaron el local. La desavenencia entre socialistas y comunistas se va acentuando por momentos y por este motivo, hay en las filas rojas gran desmoralización y la unidad de mando, tan necesaria y por ellos tan cacareada, no se ve por parte alguna.

### Manifestaciones pidiendo la rendición

Tenerife.—Ayer se organizaron en Madrid varias manifestaciones para pedir la rendición de la capital. Una de ellas, al llegar a la plaza de la Cibeles fué disuelta violentamente por los milicianos rojos. Un oficial ruso ha declarado que la entrada y ocupación total de Madrid por los nacionalistas se da por descontada, pero que todavía cuentan con el último baluarte del comunismo que será Cataluña.

Unión Radio Madrid no está ya en la capital, y aunque emite con una frecuencia idéntica a la acostumbrada, se ha podido comprobar que no funciona dentro de Madrid.

### Decisión del Embajador de Santo Domingo

Madrid.—El Embajador de Santo Domingo ha hecho un refugio en su casa, el cual ya está completamente ocupado por un centenar de personas. Al mismo tiempo y por orden del Presidente de la República dominicana, han sido enviados a su país varios niños huérfanos de la guerra civil española, a los cuales se ha comprometido el Presidente de la República a atender, en su manutención y educación.

### Universidad que no existe

Tenerife.—El Gobierno vasco ha decretado la apertura de las clases de la Universidad. Que sepamos, en Vasconia no existió Universidad alguna.

### La posible guerra civil en Francia

París.—Un periodista ha dado cuenta de la insistente petición de los dirigentes comunistas que intentan organizar la III Internacional. Cree dicho informador que Rusia logrará desencadenar una guerra civil en Francia.

### Alemanes fusilados en Rusia

Valladolid.—Han sido fusilados en Moscú los alemanes que fueron acusados de hacer campaña anticomunista en el territorio ruso.

### En Cataluña y en Asturias

Tenerife.—El Gobierno de la Generalidad ha ordenado la evacuación de algunos puntos costeros, ante el temor de desembarcos de las fuerzas nacionales.

En Asturias, los mineros, a medida que se van dando cuenta de la situación de España, se presentan a nuestras filas para rendirse. Han sufrido tal descalabro que hay pueblos en donde solamente han quedado trece habitantes, por haber sido muertos los demás en campaña.

El abastecimiento de Gijón y otros pueblos en poder de los rojos, es bastante difícil, pues carecen de todos los elementos indispensables y una de las pocas cosas que podrían tener, que es el pescado, no lo tienen porque los pescadores no se atreven a salir.

### ¿Durruti no murió en el frente?

Roma.—Radio Roma dice que la muerte del cabecilla Durruti no ha sido en campaña; asegura que Durruti fué

muerto en su propio domicilio por los comunistas.

### Naciones que se proponen reconocer al Gobierno del Generalísimo Franco

Paredes.—Después de haber sido reconocido el Gobierno del Generalísimo Franco por Italia, Alemania, Guatemala y San Salvador, se cree que no tardarán mucho en reconocerlo otras naciones, sin antes de que haya sido totalmente ocupado Madrid.

Ha causado también grata impresión el que Inglaterra reconociera a ambas partes en lucha, en España, beligerantes.

Estados Unidos ha enviado un avión para la evacuación de los refugiados de España.

Parece que el Japón y Chile van a reconocer de un momento a otro al Gobierno del General Franco.

El cónsul francés en Barcelona ha aconsejado a los súbditos de su país que abandonen la ciudad condal, en vista de las declaraciones hechas por el General Franco.

### Conferencia en Londres

Radio Milán, a las 16 horas: Londres.—El embajador de Alemania Von Hibentroph conferenció con el jefe del Gobierno inglés. Se cree trataron asuntos relacionados con la guerra civil española.

### Los soviets ayudan a Barcelona

París.—Se confirma que en Barcelona, oficiales e ingenieros soviéticos dirigen la construcción de fortificaciones de cemento armado y refugio contra los ataques aéreos.

Han llegado a Londres, procedentes de París, tres millones de libras en oro. Se cree que este oro es parte del exportado de España por los rojos.

«L'Hecho de París» reprocha a León Blum, que en la alocución que pronunció con motivo de los funerales del ministro Salengro, pronunciara un discurso que más que una llamada a la concordia sirvió para excitar la tensión política reinante.

### Grandioso acto anticomunista

Lisboa.—Se celebró un gran acto anticomunista, con asistencia del Jefe del Estado general Carmona. El entusiasmo fué indescriptible.

## Alocución del general Queipo de Llano

Casi dedico tanto tiempo a asuntos de la guerra como a los que se refieren a la economía del país. Hoy he visitado unos terrenos que se han puesto en condiciones de cultivo en una extensión de 28 mil hectáreas. En estas propiedades hay actualmente en construcción 25 grandes casas de labor y de máquinas y una gran cantidad de fuentes y compuertas. Ya se habría resuelto el problema agrario si los gobiernos en lugar de hacer esa ridícula reforma agraria hubiesen favorecido empresas de esta índole.

En el día de hoy ha marchado a Salamanca el encargado de negocios de Italia cerca del gobierno del Generalísimo General Franco. Uno de los próximos días va a partir también el encargado de negocios de Alemania. Los dos se han ganado las simpatías de todo el pueblo sevillano porque representan a estos países nuevos juventudes entusiastas y enérgicas en las que se puede fundamentar el ensanchamiento de un país.

El reconocimiento del gobierno de Burgos por Italia y Alemania continúa siendo el tema favorito principalmente para las radios y periódicos marxistas. Y es que nadie puede esperar nada de los rojos ni de Rusia. Hace veinte o veinticinco días un vapor de White Star Line que tuvo que refugiarse en la bahía de Rosas a causa del temporal fué asaltado por 105 rojos españoles, desvalijado el barco y detenida la tripulación permaneciendo sin ninguna clase de atenciones durante más de tres semanas en la cárcel. Inglaterra no se ha enterado o mejor dicho no ha querido enterarse.

Rusia quisiera que Alemania siguiera la guerra europea que se está desarrollando en España con indiferencia pero Alemania considera a sus trabajadores como buenos ciudadanos mientras que Rusia considera a los hombres no como ciudadanos sino como cosas.

El consul de Alemania en Barcelona para salir de la población tuvo que desnudarse en la Aduana con el pretexto de que llevaba en la ropa interior documentos importantes.

Toda la prensa de Ginebra y en general la de Suiza comentando el reconocimiento del gobierno de Burgos por Italia y Alemania dice que lo mismo deberían hacer todas las naciones dignas porque en la zona roja no hay seguridad para los ciudadanos ni garantía para sus derechos. Añaden los periódicos suizos que en la zona ocupada por nosotros todas las garantías están aseguradas y todos los ciudadanos están tan tranquilos como en tiempo de paz.

El ministro de relaciones exteriores de Inglaterra ha conferenciado con los embajadores de Alemania e Italia ante los cuales expresó duramente su censura por la descarada intervención de Rusia en los asuntos de España. Rogó a dichos representantes que no se apartasen del comité pro no intervención aun cuando le consta la decisión de los dos gobiernos que están dispuestos a impedir la llegada a España de barcos soviéticos.

El representante del Japón en Varsovia ha visitado al Jefe del Gobierno para conocer la actitud que observaría Polonia en caso de que el Japón, Alemania e Italia se vieran obligados a impedir la llegada de barcos soviéticos y precisadas a atacar a Rusia, la cual falta a todos los preceptos y leyes internacionales. El «Giornale d'Italia» dice que el Gobierno italiano tiene la firme decisión de no consentir la intervención rusa en España, y como el Komintern afirmó, después de la reunión del Comité de no intervención en Londres, que quedaba en libertad para intervenir, dice dicho periódico italiano que Italia no permitirá obrar libremente a Rusia, porque con Alemania y el Japón harán valer sus armas. «Le Temps» dice que la seguridad de la victoria nacionalista es lo que ha hecho que Italia y Alemania hayan reconocido al Gobierno de Burgos.

Las radios y periódicos rojos hablan de la muerte de Durruti, que, desde luego, era un modelo. Cuando joven, ya falsificó un cheque que cobró en un banco, pero consiguió marchar a la Argentina y escapar de manos de la policía. Allí reconociendo que era un genio

del progreso moderno marxista, le condenaron a muerte. Consiguió huir también y marchar a Barcelona, de donde se llevó los fondos de los sindicatos. Era un perfecto marxista. Cuando volvió por segunda vez a Barcelona, sus compañeros ya se habían olvidado del robo y fué acogido con toda clase de simpatías. Ahora el Gobierno de Valencia trata de hacerle los mayores honores y de exponer su cadáver, para que cuando el público le vea, reconozca uno al que robó su cartera, otro al asesino del señor «tal» y todos por el estilo. En representación del Gobierno, ha ido a Barcelona el Ministro de Justicia, que, como el muerto, era un perfecto ladrón, estafador, criminal y perseguido por los tribunales, en cuyos registros están sus antecedentes, si ya no los han quitado. Lo curioso es que resulta que no ha muerto, según decían ellos, «como los bravos, heroicamente», sino luchando con los de la FAI y comunistas, a los que se quiso imponer. Seguramente ellos no reconociéndole autoridad por haber estado poco tiempo en la prisión lo mataron como se mata a un perro. De modo que los honores y la estatua que seguramente le harán en las Ramblas quedan en un perfecto ridículo.

Los marxistas hacen desafortunadas protestas porque en el día de hoy—dicen ellos—un submarino de una nación extranjera ha torpedeado al «Cervantes», produciéndole graves averías. Eso dice el parte oficial rojo. Las noticias nuestras que podrían también no ser exactas dicen que el «Cervantes» se encuentra ya en el fondo del mar. Dice también el parte oficial que el «Méndez Núñez» fué también torpedeado por otro submarino distinto, no sufriendo averías. Dicen que han sido dos submarinos de una nación extranjera, afirmación como las que pueden hacer esos señores, siempre gratuitas. Se fundamentan en que nosotros no tenemos submarinos y ni hemos tenido tiempo para hacerlos en los arsenales. Eso no es una razón, porque tampoco ellos tenían tanques ni aviones y hoy los tienen, porque los han comprado. ¿Y por qué no podríamos nosotros haber comprado submarinos? Puede ser haya ocurrido y puede ser también que no. Quizás los barcos hayan chocado con alguna de las minas que pusimos en aquel puerto.

El hijo del señor Ossorio y Gallardo, que ni Ossorio ni Gallardo es, ha sido nombrado embajador en Bélgica. Su padre, cuando hizo falta ser monárquico para enchufar al hijo idiota, se hizo monárquico. Ahora se ha hecho comunista para conservar el enchufe del niño y hacerle llegar a embajador.

El parte oficial de la oficina de prensa de Avila, dice que la pasada noche nuestra aviación reanudó su actividad. Esta mañana bombardeó el ministerio de la Guerra; una bomba de gran potencia cayó en el patio cuadrado del edificio, que estaba convertido en depósito de explosivos, combustibles y municiones. La explosión fué enorme, produciéndose un gran incendio. Las llamas se observaron durante varias horas desde considerable distancia. También fué destruido un convoy de camiones que se dirigía a Madrid por la carretera de Valencia. No hay más novedades que señalar. El Alto Mando examinó la situación, hallándola altamente satisfactoria y formulando el plan que se ha de llevar a cabo en horas inmediatas.

En mi conversación con el Cuartel General se me ha dicho que en las 5.<sup>a</sup> y 6.<sup>a</sup> Divisiones ha habido ligero tiroteo. En Sigüenza, nuestras fuerzas avanzaron con poca resistencia, ocupando el pueblo de San Andrés del Congosto. En el Escorial, el enemigo atacó duramente en Robledo de Chavela, continuando el fuego todavía al anochecer. El enemigo ha tenido bastantes muertos y se le han cogido quince prisioneros. Continuaba el tiroteo en Madrid. A causa del mal tiempo, también ha habido pocos vuelos de aviación, y como el terreno está sumamente húmedo y encharcado, no se ha avanzado tampoco, más que tomar unas casas dentro de Madrid, enfrente de la perfumería Gual y frente también a la Cárcel Modelo.

El Alcalde de Belchite me escribe una carta que demuestra un ingenio muy grande. En ella me dice que me han hecho los vecinos de aquel pueblo para que me meta tanto con ellos. «Cuando dice Vd. en sus charlas—hasta en Belchite se sabe la paliza que les han dado a los repugnantes marxistas—, tenga en cuenta que aquí se la dimos antes. Casi nadie se acordaba del dicho del «Duo de la Africana», pero Vd. los ha rejuvenecido...» Hasta en Belchite saben también que este movimiento regenerador y dignificador de España irá hasta el final, sobre todo contando con gente como esos habitantes de Belchite, que también han demostrado su españolismo.

## Salón de Fiestas "Born"

Todos los días de 5 a 9 h.

SELECTO TE - BAILE FAMILIAR

Primer aniversario  
DEL FALLECIMIENTO DE  
**Rosa Cabot Alós**  
DE RAMIS TOGORES  
Ocurrido el 25 de Noviembre de 1935  
R. I. P. A.

En sufragio del alma de la difunta se rezará un turno de misas en la iglesia de San Juan, mañana miércoles, empezando a las 6 de la mañana y terminando a las 11 y media.  
Su viudo y huérfanos agradecerán a sus amistades la asistencia al piadoso acto.

Doña Catalina Sampol y Campins  
HA FALLECIDO  
Habiendo recibido los Auxilios Espirituales  
E. P. D.

Su desconsolado esposo, hijos, hija política, primos y demás parientes ruegan a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que se celebrará el día 25 del actual a las 10 de la mañana en la iglesia del Socorro por lo que recibirán especial favor.

En Palma

Confraternidad Hispano-Italiana

El concierto anunciado para la mañana del domingo que la galantería del Jefe de los buques Italianos ofrecía a la Ciudad de Palma atrajo numerosísima concurrencia al Paseo del Borne ávida de demostrar su cariño a los marinos de nuestra nación hermana.

La banda del «San Giorgio» a la una en punto inició el Concierto con el himno italiano y el de «Falange» escuchados ambos brazo en alto y sonando después grandes aplausos.

Pero apenas iniciado el Concierto la pertinaz lluvia obligó a suspenderlo como luego obligó a suspender el desfile anunciado por la tarde, cuando ya se hallaban en el Muelle una compañía de Infantería con banda y música y una sección del Requeté.

EDICTO

Don Ricardo Fernández de Tamarit, Coronel de Infantería, Juez Instructor de la causa número 978 del año 1936 de la Comandancia Militar de Baleares, que sigue contra don Alejandro Jaime Rosselló.

HAGO SABER: que a resultas de la causa indicada en el encabezamiento de este Edicto y en su Ramo de Responsabilidad Civil se mandó requerir el procesado D. Alejandro Jaime Rosselló para que prestara fianza en cantidad de dos millones de pesetas, habiendo solo embargado sus bienes y mandado requerir a todas las personas a las que pueda interesar advirtiéndoles que no hagan pagos al procesado o a sus apoderados, factores o dependientes, bajo apercibimiento de ser tenidos por nulos y poderse repetir por los mismos y asimismo requerir a los poseedores, arrendatarios e inquilinos para que se abstengan de hacerle pagos y consignen su importe en la Secretaría de este Juzgado Instructor (Letrado Don Manuel Bennasar, Dependencias del Estado Mayor, horas de once a trece de los días hábiles.)

Y en cumplimiento de lo mandado y a fin de que sirva de advertencia y de requerimiento a tales personas se publica este Edicto que se firma en Palma en veinte de noviembre de mil novecientos treinta y seis.

El Coronel Juez Instructor, Ricardo F. de Tamarit.—El Secretario, Manuel Bennasar.

Comandancia Militar

Rasgo generoso

Las señoras doña María del Olvido Tenasa Pon de Ix y doña Margarita Martínez de Cladera, llevadas por su generosidad han entregado en el Parque de Intendencia de esta Plaza 107 mantas, 2 bufandas y 8 camisetas producto de una colecta iniciada y verificada por dichas señoras.

Lo que se hace público para satisfacción de las interesadas.

Servicio de Plaza para el día 24 de Noviembre de 1936

Parada: Comandancia, Cárcel, Prisión Estaciones, Cárcel y Prisión calle Salas.—Regimiento Infantería Palma n.º 36. Sala de Armas.—Grupo Mixto Artillería n.º 1. Caballería.—Grupo Mixto Ingenieros n.º 1.

Jefe de día.—Comandante de Artillería don Luis Feliú Fons. Imaginaria.—Comandante de Infantería don Juan Fuster Rosiñol. Visita Hospital Ier. Capitán de Artillería don Mariano Zaforteza Villalonga. Vigilancia, los cuerpos de la guardia. D. O. de S. S., Jefe de E. M. acetal, Benigno Cabrero.

EL FESTIVAL DEL DOMINGO

Organizaciones Juveniles de F. E. de las J. O. N. S.

Anteayer por la mañana en el campo del C. D. Mallorca se celebró el anunciado festival de las Organizaciones Juveniles de Falange Española de las J. O. N. S.

La falta de espacio disponible impide dedicar a la reseña y comentarios del festival cuanto quisiéramos. Fué una fiesta espléndidamente organizada teniendo en cuenta que a su preparación se dedicó escasísimo tiempo.

Asistieron al acto el Comandante Militar don Trinidad Benjumeda del Rey; el Gobernador Civil don Mateo Torres Bestard; el alcalde don Mateo Zaforteza Musoles, el Jefe Provincial de F. E. Marqués de Zayas, el Conde Aldo Rossi, el Comandante de la Marina Italiana don Carlo Margottini, el Jefe de Prensa y Propaganda señor Gallego y los Consules de Italia señor Facchi, de Portugal Dr. Valdés Guzmán y de Alemania señor Dedé.

El campo presentaba un aspecto magnífico adornado con banderas españolas, falangistas, italianas, alemanas y portuguesas.

Dió principio el acto con una lección de gimnasia educativa, ovacionándose al final.

Seguidamente se celebraron las siguientes pruebas: Carrera vallas eliminatoria.

1.º Vanguardista Juan Berga, del Colegio La Salle.

2.º Id. Juan Salvá, del Liceo Español.

3.º Id. José Morey, del mismo.

4.º Id. Manuel Derqui, del mismo. Vencedor absoluto, Juan Salvá.

Salto de altura Vencieron: José Palmer, Vanguardista del La Salle.

Bartolomé Font, Escolta del Mar y Tierra.

Gabriel Calafell, cachorro del Liceo Español.

Carrera de 100 metros lisa. Venció el Vanguardista José Montis, del La Salle.

Carrera a cuatro manos. Venció el cachorro Melchor Rosas, del Mar y Tierra.

Carrera a caballo. Gana la pareja Miguel Zanoguera y Manuel Iglesias del La Salle y Escuelas Nacionales respectivamente.

Tracción de cuerda para equipos eliminatorios.

Vence Miguel Moncada, del La Salle. La carrera de relevos por equipos fué ganada por el formado por Angel Ortega del Liceo Español, José Ribas del Teatinos, Juan Mir del La Salle y José Salleras del Teatinos.

Tomaron parte en el festival varios centenares de muchachos, todos con el uniforme deportivo de las Milicias Juveniles.

Terminadas las pruebas el Conde Rossi, habló a los participantes en el festival; felicitando a los organizadores del acto, que en poco tiempo de preparación han sabido llevar a cabo una fiesta magnífica y de gran utilidad para los hombres de mañana. Recordó la amistad de Italia y España, congratulándose de saludar a las Naciones alemana y portuguesa. Terminó dando varios vivas a España, Italia, Franco y Mussolini.

Por el Conde Rossi y por el Marqués de Zayas se entregaron, ante la tribuna de las autoridades, los premios a los vencedores en las pruebas.

Seguidamente la Banda de F. E. interpretó «Giovinezza» y después el Himno de Falange. Los participantes en el festival ocupando el centro del campo formados en tres grupos al interpretarse «Giovinezza» con pañuelos formaron la bandera italiana, después la de Falange y como final la española.

De estos resultados, cabe felicitar al Jefe Provincial, don Francisco Rosselló por el gran amor e interés que toma por los Flechas y al Teniente Quiñez que demostró una pericia y entusiasmo solo comparables con su maestría en conseguir la militar exactitud de unos niños que ni remotamente habían pensado nunca en llegar a tal perfección.

Son dignos de mencionarse los carteles de propaganda del festival que estuvieron expuestos en diferentes puntos de nuestra Ciudad, obra del camarada Sergio Cortés, notable artista y Director Artístico de las O. J. de Palma.

Durante las carreras de relevos, fueron entregados a las Autoridades unos pergaminos obra de Miguel Porcel Arrom, estudiante de Bachillerato del Colegio de los P. P. Teatinos.

Las voces de mando y resultados de la carrera eran comunicados al público por medio de un equipo de altavoces de la Philips Radio, de la Casa Bisquera Botinas.

Diputación

La suscripción pro movimiento nacional

Para ingresar en la suscripción pro-Movimiento nacional se han recibido

1.000 pesetas de la Caja Rural de Artá, 80'25 ptas. del Circulo de Obreros Católicos por la función benéfica y 75 pesetas de Falangé del Coll d'en Rebassa también por un festival benéfico.

Igualmente se han recibido 209 pesetas 20 céntimos condonadas, con motivo del Homenaje al Excmo. Sr. Gobernador Civil celebrado en el Grand Hotel y organizado por la Sección de Artes e Historia del Ateneo.

El Presidente de la Diputación señor Obrador ha ordenado el cange de toda moneda en plata que se recibe por importe de multas impuestas por el Excelentísimo señor Gobernador, verificándose dicho cange en billetes, por el Banco de España para facilitar el movimiento fiduciario.

D. Jaime Rosselló, Habilitado de los Maestros Nacionales de esta provincia ha entregado para ser ingresado en la suscripción nacional, 6.181'25 pesetas importe del 10 por 100 sobre utilidades en las nóminas de Inspectores de 1.ª Enseñanza y Maestros nacionales.

D. Gabriel y D. Mariano Barceló, Tesorero y Secretario de la Asociación de propietarios de fincas rústicas de Palma, han entregado también para dicha suscripción 1.500 pesetas.

El Sr. Obrador, Presidente de la Diputación agradece estas nuevas aportaciones que se han hecho en favor del Ejército.

¡A cobrar!

Relación de las consortes que tienen sus esposos prestando servicio en filas y que pueden pasar para cobrar los devengos que les corresponden desde el día de su incorporación al 31 de octubre de 1936.

Antonia Melis Covas. Inés Marago López. Isabel Soler Rian. Josefina Orvay Costa. María Portas Costa, Mailde Maldonado Carrasco. Angela Millán Bermejo, Antonio Salom Oliver, Antonia Vidal Alorda, Antonia Ignacia Maria, Antonia Llado Mercant, Catalina Torrens Lladó, Catalina Bosch Fiol, Esperanza Escudell Torres, Juana Comas Serra, Jaimeta Batle Sebastián, Lucía Millán Bermejo, Margarita Real Vicens, María Salas Serra, María Sbert Tramullas, María Crespi Roca, María Bosch Cañellas, Teresa Batle Pujol.

Ayuntamiento

Donativos para las Cocinas Económicas

Ha estado en la Alcaldía don Antonio Buades Ferrer, de la Casa Buades, haciendo entrega de la cantidad de 442'30 pesetas, producto de la recaudación llevada a cabo entre sus empleados y obreros, los cuales, semanalmente, harán entrega de lo que vayan recogiendo.

El Apostolado de la Oración del Sagrado Corazón, que cada año celebra con toda solemnidad unas Cuarenta Horas, acordó este año celebrárlas sin el acostumbrado lujo y entregar el producto de lo que voluntariamente se recogiera para tal fin a las Cocinas económicas de este Ayuntamiento.

Así lo han hecho y han ingresado en la suscripción la cantidad de 537'50 pesetas.

Los obreros de la Fábrica de calzado de don Pedro M. Estrany por tercera vez han accudido a engrasar la suscripción abierta en favor de las Cocinas, entregando la suma de 224'70 pesetas, importe de medio jornal.

El personal de oficinas de la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana ha hecho entrega de 63'95 pesetas, importe de la mitad de un día de haber, que destinan a las Cocinas Económicas.

El señor Zaforteza se muestra muy satisfecho de todos estos donativos, y los agradece vivamente.

Don Pedro M. Estrany, tercera entrega, 100; Los obreros de la Casa de don Pedro M. Estrany, tercera entrega, 244'70; doña María Isabel Pomar, producto de una recolecta, 5'50; don Guillermo Pascual, sexta entrega, 2'50; Gas y Electricidad S. A., Insp. Cont. cuarta entrega, 3'55; don Jaime Bosch, 250; Agencia Oliver, 18'10; Personal de acometidas eléctricas y almacén general de la Compañía Gas y Electricidad S. A., cuarta

entrega, 25'50; Gas y Electricidad S. A., «Ramales» cuarta entrega, 12; Idem Departamento Trabajos interiores, cuarta entrega, 11'50; Id. Talleres, 9'50; Apostolado de la Oración del Sagrado Corazón, 537'50. Total: 1.220'35.

Ingresos anteriores: 259.468'15. Suma total hasta hoy: 260.688'50.

Obreros Casa Buades, 442'30; Sargentos de Artá, 88; Dos obreros Parque Intendencia, 4.ª entrega, 2; Miguel Durán Oliver, soldado de Intendencia, 4.ª entrega, 1; Gas y Electricidad, S. A. Dt.º de alumbrado público, 11'25; Antonio Ramis, 2.ª entrega, 25; Antonio Planas Bernat, 25; Asociación de propietarios de fincas rústicas del término municipal de Palma, 300; C. Pano de Berona, 5; Guillermo Fonollar, 25; Bernardo Bestard, 20; Cerrajería de Francisco Vidal, recaudado entre sus operarios, 6.ª entrega, 18; Pedro Sansó en nombre de los obreros de la Fundación Mallorquina, 66.

Ingresos de hoy 1.028'55. Anteriores, 260.688'50. Suma total, 261.717'05.

Palma 23 Noviembre de 1936.

La barriada de casas baratas

Continúa el Alcalde los trabajos que inició días atrás para la construcción de una barriada de casas baratas. Más que casas baratas, en lo que hace referencia a la ley, son viviendas de tipo económico, cuyos inquilinos podrán devenir propietarios al cabo de unos años de ocupar los inmuebles.

El señor Zaforteza tiene el proyecto de que de las cuatro manzanas de casas que se construirán (el sitio no está aún fijado con carácter definitivo) se destinen dos para obreros de trabajo manual—carpinteros, herreros, albañiles, etc.—y las otras dos para obreros de trabajo intelectual—empleados de escritorio, dependientes de comercio, funcionarios públicos—, ya que entiende que la convivencia de estos dos estamentos sociales es muy conveniente para la futura vida del país.

Para mitigar el paro obrero

Hoy, según nos dijo el Alcalde, comenzarán las obras de demolición del baluarte del Obrado y continuarán las obras de igual clase de la parte del baluarte de San Pedro, cercana a la plaza de la Puerta de Santa Catalina.

Con ambas obras se tiende a dar trabajo a mayor número de los obreros que carecen de él.

Falange Española de las J. O. N. S.

Servicio de Radio

NOTA.—Hogamos a nuestros oyentes se sirvan tomar nota, de que el horario de nuestras emisiones experimentales, hasta nuevo aviso, será el siguiente:

En onda normal, de 485 m.

A las 12'00 y a las 18'30.

En onda extra-corta, de 42,5 m.

A las 23'00 advirtiéndose que la puntualidad de esta emisión no será rigurosa, pues no la empezaremos hasta que el Excmo. Sr. General don Gonzalo Queipo de Llano termine su acostumbrada alocución.

¡ARRIBA ESPAÑA!

La reparación del «Gravina»

El Gravina apareció y fondeó en Casa Blanca a la caída de la tarde del día en que tuvo lugar el combate con el Cervera. Ofrece los siguientes desperfectos: En babor proa encima de la segunda fila de mirillas y a la altura de la séptima de estas, presenta un agujero de unos 50 centímetros producido por explosión. Ofrece la característica de que los bordes del agujero van hacia el exterior lo que hace suponer que el proyectil entró por la cubierta y al hacer explosión en el interior hechó hacia fuera los bordes de la plancha.

En la chimenea de proa y en la banda de estribor tiene ocho o diez agujeros por explosiones en cubierta y de tres a cuatro centímetros de diámetro cada uno. En la cubierta hay destrozos de más importancia y es en donde se sintieron más los efectos de los proyectiles. Estas averías han sido vistas sobre el barco por uno de los obreros que intervino en la reparación y amigo de quien da esta información. Se terminó pronto la reparación de la banda y chimenea y continuó la de cubierta que habrá terminado el día nueve.

Dichas reparaciones se han hecho de

muy mala manera hasta el extremo de que la tripulación no está contenta y dicen que los han timado para no hacer nada bueno ni seguro.

Un maquinista del «Gravina» ha dicho que solo tiraron un cañonazo contra el «Cervera» contra el que no podían luchar por la diferencia de alcance de la artillería y corrobora lo ya conocido de que si el «Cervera» se les aproximó fué porque se engañaron creyendo que era un barco francés; más cuando se apercebieron que era el barco enemigo huyeron envueltos en cortinas de humo no obstante lo cual sufrieron los efectos de la artillería del «Cervera» con gran desmoralización y pánico por parte de la tripulación.

Mandaba el barco un capitán de la marina mercante por no fiarse del marino de guerra que lo ejercía, y cuando sufrieron el desastre el Comité de a bordo, verdadero dueño del barco, destituyó a ambos marinos desembarcándolos en Casa Blanca. En el barco iban dos alféreces de navío; uno de ellos procedente de la marinería y ascendido por el Comité dándose el caso de que a ese alférez le respetan bien poco. Quien manda es el Comité compuesto por cuatro comunistas quienes se relacionan directamente con el jefe de la flota y con el Ministro.

La tripulación va sucia y mal vestida, pero tienen mucho dinero y han ofrecido gran cantidad a las tripulaciones de barcos pesqueros por si quieren embarcarse con ellos. Han pagado muy bien los viveres que les han suministrado aumentando la cantidad pedida pues les decían los proveedores que el dinero español vale muy poco en la zona francesa, aprovechándose del momento y llegando a cobrar grandes cantidades por viveres malos y escasos.

DEL CARNET

Ha fallecido repentinamente en esta ciudad don Pedro Sureda Bimet.

El extinto desempeñaba desde hace bastantes años el cargo de Inspector del Timbre en esta provincia, mereciendo por su ecuanimidad y carácter caballeroso, el aprecio de sus jefes y del público en general.

La inesperada muerte del señor Sureda Bimet causó en Palma unánime sentimiento.

A su familia toda y en especial a su esposa doña Anita Quintana, a su hermano don Juan y demás familia enviamos la expresión de nuestro sentido pesar.

Tras penosa dolencia falleció en esta ciudad doña Catalina Sampol Campins.

La finada se fué de este mundo rodeada del cariño de familiares y amistades, habiendo producido su muerte hondo sentimiento.

A su familia toda y en especial a su esposo e hijos acompañamos en el justo pesar que les embarga.

RIALTO

Hoy de 3 a 10 noche

GIGOLETTE

por Adrienne Ames

Amor sublime

por Richard Dix - Irene Dunne Jueves: D.ª FRANCISQUITA y EL OCTAVO MANDAMIENTO en español.

MODERNO

Hoy de 3 a 10 noche

EL RAYO MORTIFERO

por Ralph Bellamy

La hora del cocktail

por Bebé Daniels

Jueves: MARIA ELENA y MADRE ALEGRIA.

Sirvienta jovencita

falta para ayudar Pensión «La Castellana». Plaza de Santa Catalina Thomás número 32. Pensión.

Extraviado

Receptor Radio Askar n.º 0225, Modelo 1935. Gratificaré veinticinco pesetas, devolución calle del Mar n.º 20, San Miguel, Son Carrió. Demás informes Arribaduque Luis Salvador núm. 146.—Palma.

DEL BOLETIN OFICIAL

Circulares gubernativas

En el «Boletín Oficial» se han publicado las siguientes circulares:

La campaña contra el paro obrero

Al objeto de que sea, en todas las ciudades y pueblos, eficiente y efectiva la labor de este Gobierno, para solución del paro obrero, los señores Alcaldes remitirán a la Delegación Provincial del Trabajo, nota del número de obreros parados, existentes en cada localidad, con expresión de su oficio. Deberán también remitir nota detallada de las necesidades locales en cuanto se refieran a obligaciones de los Ayuntamientos, dando carácter de urgencia a las obras que sean de saneamiento, embellecimiento de las poblaciones y las escolares.

Se señala un plazo de quince días a partir de la fecha de esta Circular para su cumplimiento del que exigirá la máxima responsabilidad a los señores Alcaldes.

Palma de Mallorca 16 de noviembre de 1936.—El Gobernador, Mateo Torres.

La reposición de las cruces de término

Siendo varios los pueblos en que la barbarie incivil destruyó las llamadas cruces de término se ordena por la presente, a todos los señores Alcaldes la reposición de las citadas cruces, siendo los gastos que ello ocasiona con cargo al personal que constituya el Ayuntamiento que toleró aquel desmán.

Se da el plazo de un mes para el cumplimiento de esta circular de cuyo cumplimiento responden en absoluto los señores Alcaldes, quienes deberán comunicar con urgencia a este Gobierno, si las circulares les comprende o no, y en caso afirmativo fecha en que empieza la reposición de la cruz de término y personal que con arreglo a lo que se dispone formaban el Ayuntamiento que se cita.

Palma de Mallorca 16 de noviembre de 1936.—El Gobernador, Mateo Torres.

Normas de policía urbana

Para lograr que las ciudades y pueblos presenten el aspecto de población limpia y civil, los señores Alcaldes tomarán las oportunas medidas y dictarán las correspondientes disposiciones prohibiendo la fijación de carteles, letreros, etc., de anuncios en fachadas y paredes, señalando penas a los infractores siendo considerados siempre como tales, las empresas anunciadoras.

Como complemento los Ayuntamientos dispondrán el levantamiento de paredones, valles o levantamientos, únicos sitios donde podrá fijarse carteles. Se prohibirá asimismo, que se ensucien las fachadas de las casas con rayas, palabras, número o dibujos, por la chiquillería del lugar.

Se señala un plazo de ocho días, a partir de la fecha de esta circular, de cuyo cumplimiento darán cuenta los Señores Alcaldes.

Palma de Mallorca 16 de noviembre de 1936.—El Gobernador, Mateo Torres.

Contra la ocultación de las monedas de plata

Los señores Alcaldes de los Ayuntamientos de esta provincia procederán con el auxilio de la fuerza de la Guardia Civil o milicias a efectuar los reconocimientos que consideren pertinentes a fin de evitar la ocultación de moneda de plata, incautándose de aquella cantidad que encuentren y exceda de la necesaria para cubrir las necesidades de un mes, dándose cuenta.

La cantidad incautada se entregará a este Gobierno Civil para su ingreso en la suscripción nacional.

Palma de Mallorca 16 de noviembre de 1936.—El Gobernador, Mateo Torres.

Gobierno civil

Donativos para combatir el paro y para la suscripción nacional

Al visitar ayer al señor Gobernador nos manifestó que el Secretario de «La Naval», Sociedad de Carpinteros de Ribera y Calafates de esta Capital, que se ha disuelto ha entregado en el Gobierno dos libretas de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares Serie J números 48.645 y 48.446 con un saldo de 308'34 pesetas respectivamente y 289'50 pesetas en metálico, cantidades que son enviadas al señor Alcalde de Palma con destino al paro obrero y 1.797 pesetas que ha enviado el Comandante del puesto de la Guardia Civil de Sóller, importe de cantidades de plata incautada a varios vecinos de aquella localidad que se envían al señor Presidente de la Diputación provincial con destino a la suscripción a favor del Ejército Nacional descañadas dos pesetas sesenta céntimos de timbres.

La reposición de las cruces de término

Igualmente nos manifestó que había recibido un oficio del señor Presidente de la Sociedad Arqueológica Luliana de esta capital, comunicándole la complacencia de dicha Sociedad por la circular dictada por su autoridad ordenando la reposición de las Cruces que por varios salvajes fueron destruidas en distintos pueblos de esta provincia, atención que agradece vivamente.

Un grupo de casas baratas

La labor del Gobernador de estos últimos días culminó ayer en otro importante hecho que ha de favorecer grandemente a las clases trabajadoras, media y obrera de esta capital.

Debido a sus iniciativas y desvelos la Junta del Paro Obrero en su reunión del próximo pasado sábado, acordó la construcción de una Barriada de Casas para obreros y empleados modestos que brindará una facilidad grandísima y permitirá que obreros y empleados sean propietarios de casas con solo el pago mensual del alquiler, modesto, desde luego, que a dichas casas se les señala.

Por tanto cuando el adquirente con el alquiler haya pagado la cantidad que sea estipulada como valor de la finca, esta será suya sin más quebraderos de cabeza.

Será construido un grupo para 60 fa-

miliars y las dos primeras de dichas casas serán regaladas, una al mejor obrero y otra al mejor empleado, ello, desde luego, previo el oportuno expediente que será abierto para la adjudicación de dichos inmuebles.

Los alquileres que se perciban ingresarán en los fondos del paro obrero, ya que, si los capitales que sean invertidos en las construcciones proceden del paro obrero, es lógico que dichos alquileres vayan luego a engrasar dicha masa.

El proyecto, es magnífico y por tanto el asunto en vías de realizarse es un acierto para el cual es acreedora nuestra primera autoridad civil a los más cumplidos parabienes y elogios que con seguridad no han de regatearle los mallorquines.

La obra de don Mateo Torres es por todos conceptos grandiosa y fuerza es que todos la reconozcamos así y lo agradezcamos cual merece. Con su actuación Palma contará con muchas cosas que no tendría y ello es muy digno de tenerse en cuenta.

Será aumentado el número de obreros en varias obras

Nos dijo el señor Gobernador que, en su afán, con el señor Alcalde, de colocar a los obreros que se hallan en paro, mañana serán colocados 100 obreros más, después de los que ya actualmente trabajan en distintas obras que serán iniciadas también.

Dichas obras se refieren a unos desmontes en terrenos inmediatos al glacis de Santa Catalina; rectificación del camino que conduce al Cementerio Municipal en determinado paraje, haciéndose que dicho camino sea recto y por todos conceptos cómodo; unos desmontes en el Baluarte del Príncipe y finalmente construcción de un Campo de Deportes con sus respectivas dependencias en los terrenos que existen detrás del Instituto.

Serán aceleradas las obras del nuevo Gobierno Civil

Con objeto de acelerar por un lado las obras de construcción de la nueva Casa destinada a Gobierno Civil y por otro para aumentar el número de obreros, se ha decidido que en dichas obras trabajen dos turnos, uno de día y otro de noche para lo cual ha sido colocado ya el alumbrado conveniente.

De este modo, repetimos será acelerada la construcción, trabajarán crecido número de obreros y Palma contará, en breve, con un elemento que le hacía

mucha falta, al que no supieron dar solución ninguno de los partidos que turnaron, y cuyo milagro ha operado un hombre de gran energía y talento con su acendrado patriotismo y amor a su tierra.

Todos deben cumplir lo ordenado

Nos dijo el señor Torres que recomendamos que nadie deje de cumplir en lo más mínimo las disposiciones dictadas en general y que han sido dadas a conocer en los respectivos Bandos, pues, a pesar de que ello ha de dolerle está dispuesto a persistir en la imposición de grandes multas que, desde luego, nadie ha de conseguir luego se condonen ya que la situación actual no es de dominio de derechos ni de cosa por el estilo, sino de una cosa nueva que se inspira en el más acendrado amor a España, en lo más perfecta equidad y en la justicia, y que, por lo mismo, ha de obligar a que cada cual cumpla con sus obligaciones y deberes.

El plato único

Recomienda también nuestra primera autoridad civil que el día que corresponda, se observe rigurosamente lo dispuesto relativo al plato único, ya que, de este modo, se practica el bien por diferentes conceptos.

Instrucción

Supresión y creación de escuelas

Como ampliación al Decreto de 26 de Octubre último, el Gobernador Civil ha impuesto la supresión de una escuela de párvulos en Consell y de una mixta para maestra en Cabrera; y la creación de una escuela de niños en Alcudia y de una mixta para maestro en el puerto de Alcudia.

La depuración del Profesorado

La Comisión Inspectora de Segunda Enseñanza ha declarado aptos a los siguientes profesores.

Del Instituto Nacional de Segunda Enseñanza: don Andrés Morey Llompart, ayudante numerario; y don Jaime Serra Carbonell y don José Pons Frau, ayudantes interinos.

De la Escuela Elemental del Trabajo: don Eduardo Nouvillet Bootbly, profesor.

Exámenes en el Instituto

Para los días 25 y 26 del corriente están convocados a examen los alumnos de 3.º y 4.º años, respectivamente, a las nueve de la mañana. (Sección Femenina).

TEATRALES

Rialto

Ayer se proyectaron con éxito las producciones «Gigolette» interpretada por Adrienne Ames y «Amor Sublime» por Irene Dunne y Richard Dix.

Moderno

En las sesiones de ayer se proyectaron con éxito las películas «El Rayo Mortífero» interpretada por Ralph Bellamy y «La hora del cocktail» por Bébé Daniels.

GACETILLAS

HALLAZGO.—El niño de 7 años Juan Comas Juan, domiciliado en calle Santacilia 8, ha hecho entrega en la Jefatura de la Guardia Urbana, de unos lentes encontrados en la vía pública, los cuales serán entregados a la persona que acredite ser de su propiedad.

15.000 pesetas

Se necesitan como primera hipoteca. Razón: en «El Día» Danús, 2.

Pieceras

Faltan bien retribuidas, se exige muestra SASTRERIA GARAU, Cori, 10, pral.

En el Terreno

Se alquila casa amueblada, calefacción central, gran confort. Otro piso pequeño con espléndidas vistas. Precios rebajados. Informes: Calle Bonanova, 34, Terreno

Majórica Hotel

Situación única, magnífica, dominando Palma, la bahía y bosques. Todas las habitaciones exteriores y confortables. Precios económicos y convencionales para largas temporadas. Cocina exquisita. Encargos, teléfono 1185. Visite el Hotel, sin compromisos y aproveche para disfrutar del más bello panorama. Corp. Mari.—Terreno.

RADIOGRAMAS

España

EL PUEBLO DE MADRID DESEA LA ENTREGA DE LA CAPITAL A LAS FUERZAS NACIONALES

Los únicos que siguen combatiendo son los bolcheviques extranjeros.—Una «Legación Vasca», que pretende adjudicarse carácter diplomático.—El horrible asesinato del cónsul de Austria en Bilbao

Salamanca 23.— Aunque la mayor parte de la población civil de Madrid, a pesar de la insuficiencia de los viveres y de la falta casi completa de pan, leche y combustible, prefiere quedarse en la capital, porque están convencidos de que tan pronto como dejen sus casas, lo que poseen será robado por los marxistas, y porque se hacen cargo, por otra parte, de que todos cuantos huyeron tuvieron que sufrir lo indecible, debido a la insuficiencia de los medios de transporte; el Consejo de Defensa de los rojos dio ahora la orden de que toda la población civil evacue la capital. Ya ha empezado la salida de todas las mujeres, de los niños y de los ancianos y hombres no combatientes. Queda por ver si será posible completar la evacuación a tiempo para que pueda haber una diferencia considerable en lo que se refiere al resultado final de la lucha. Los jefes bolcheviques declaran que su decisión obedece al deseo de ahorrar a la población civil un peñigo innecesario, pero la verdad es que se trata solamente del grave problema del hambre. Casi todos los restaurantes han anunciado que debido a la falta de viveres, no pueden servir a sus clientes. La población, que está sufriendo grandes privaciones, se halla muy deprimida. Además, el hecho de que la mayor parte del pueblo de Madrid desea que se entregue la capital a las nacionales pone en situación difícil a los jefes rojos en sus intentos de defensa. Así es que, al evacuar a la población civil, disminuyen las dificultades de aprovisionamiento, y esperan mejorar la moral de los milicianos, una vez que las familias de éstos se encuentren en seguridad. Sin embargo, la evacuación no es cosa fácil, porque muchísima gente, por los motivos que se han expuesto, hacen una resistencia pasiva. Se han requisado todos los automóviles, camiones y toda clase de vehículos.

Según noticias procedentes de Sevilla, durante las operaciones recientes muchos milicianos desertaron y pasaron a las filas de los nacionales. En los alrededores de Madrid solamente, desertaron varios centenares. Dichos desertores afirman que los únicos hombres que siguen combatiendo verdaderamente en Madrid son los bolcheviques extranjeros, mientras que todos los habitantes desean ver caer pronto la capital en poder de los nacionales.

Mientras tanto, en Barcelona, los rojos, bajo la dirección de oficiales rusos y de ingenieros de la misma ración, están trabajando tanto como pueden para preparar la defensa contra el ataque próximo de los nacionalistas. Se han establecido alambradas, emplazamientos de cemento armado para cañones, trincheras, nidos de ametralladoras, cañones antiaéreos y todos los medios de resistir a un ataque aéreo se están completando rápidamente.

La estación de radio de Burgos anuncia que una delegación de la República vasca saió para Barcelona para hacer una visita oficial al cónsul general de Rusia en dicha capital. Dicha delegación se llama «Legación vasca» y reclama el carácter diplomático. Su misión es dar las gracias por la ayuda que los soviets prestan a los bolcheviques españoles. La misma estación comunica que el cónsul de Austria en Bilbao ha sido asesinado por los bolcheviques; se llamaba akonigg y vivía desde muchos años en dicha ciudad; era muy conocido, porque siempre estaba dispuesto a ayudar a los alemanes apurados.

Una información del «Morning Post» Londres 23.— El periódico inglés «Morning Post» escribe que, aunque los nacionales se encontrarán en la imposibilidad de llevar a cabo un bloqueo efectivo del puerto de Barcelona debido a la insuficiencia de sus fuerzas navales, el Gobierno británico espera Dakonigg y vivía desde muchos

ligerantes, para evitar incidentes desagradables.

Noticias de la Prensa francesa País 23.— No hubo operaciones militares de importancia ayer domingo, en España, según las noticias recibidas en dicha capital, que dicen que los nacionales que ocupan el distrito de la Universidad han avanzado algo sus posiciones apoderándose de varios edificios.

Las comunicaciones aéreas entre los Soviets y Barcelona

Salamanca 23.— Se está organizando un servicio aéreo diario entre los Soviets y Barcelona; empezará a funcionar dentro de algunos días.

Las siniestras actividades de la «G. P. U.» en Barcelona

París 23.— La intensificación de la propaganda soviética en el Oeste de Europa es anunciada por el periódico francés «Le Matin», que escribe que una oficina de la policía secreta rusa «G. P. U.» será establecida en breve en Barcelona, desde cuya ciudad extenderá sus operaciones a las naciones vecinas. Añade que en dicha oficina trabajarán los funcionarios más experimentados. El periódico indica algunos nombres de dichos funcionarios: Dure y Volet estarán encargados de las operaciones en Francia; Antao, de las de Portugal y Satto y Bonini, de las de Italia. Todos los grupos secretos de la «G. P. U.» recibirán sus instrucciones desde Barcelona, donde se ha convocado a sus jefes respectivos para celebrar una conferencia, el día 30 de noviembre actual. El mismo periódico añade que los pasaportes falsos y otros documentos serán en adelante fabricados en Barcelona, en vez de Viena, Praga y Zurich, como se había hecho hasta ahora. Moscú espera, con la creación de esa nueva oficina de la «G. P. U.» en el Oeste de Europa, que los agentes de los soviets podrán obrar con más rapidez y más eficacia en el cumplimiento de sus tareas. Los documentos referentes a Trotzky, que fueron robados recientemente del piso del profesor hoandés Posthumus, en París, han sido trasladados a Barcelona.

¿Se trataba de municiones para los rojos?

París 23.—Las investigaciones practicadas con motivo de la desaparición de un vagón de ferrocarril, que iba dirigido desde Toulouse a Añacia y que contenía 6.600 kilogramos de explosivos establecieron que se condujo por desconocidos a la estación de Cerbere. Allí se hizo cargo de los explosivos un individuo llamado Dupont. Se supone que los habrá transportado a Cataluña.

¿Se trata de las reservas del Banco de España?

Londres 23.— El periódico «Daily Express» escribe que llegaron a dicha capital la semana pasada, procedentes de París, barras de oro por valor de tres millones de libras esterlinas. El mismo periódico cree que dicho oro forma parte de las reservas del Banco de España, trasladadas por los rojos a la capital francesa.

Pensión Ibérica

Habitaciones ventiladas con o sin pensión. Agua caliente a cualquier hora, cuarto de baños. Tratamiento familiar y económico. Se sirven comidas a domicilio. Concepción n.º 9.—Palma.

Se vende

Unos cuatrocientos metros de vía con sus traviesas de hierro, y un desvío, diez vagones de varias clases, rodámenes de recambio y cojinetes para las mismas. Informes: Cementos Borrás, Gilbert de Centellas, 26.

Máquinas de coser

Compra y cambio, reparaciones y restauraciones, trabajos garantizados. Casa Morell - Máquinas Naumann. Plaza Juanot Colom, 11.

Para anunciar en este periódico, acuda a la Administración: Calle Danús n.º 2. Teléfono 1745.